

Zeitschrift: Journal : das Magazin von Parkinson Schweiz
Herausgeber: Parkinson Schweiz
Band: - (2022)
Heft: 4: Die Spezialistin für Alltagsfragen

Artikel: Jassen als Therapie
Autor: Brugger, Peter
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1036222>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 04.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Jassen als Therapie

Der Neuropsychologe Peter Brugger erklärt, wie sich geistige Fitness verbessern lässt. Und weshalb er Betroffenen Jassen verschreibt.

Journal: Der Begriff geistige Fitness hat Konjunktur. Was ist darunter zu verstehen?

Peter Brugger: Fitness wird meist auf den Körper bezogen und umfasst Kraft, Ausdauer sowie die Flexibilität von Körper und Muskeln. Bei geistiger Fitness ist es ähnlich, wobei es um kognitive Leistungsfähigkeit, Konzentration und geistige Flexibilität geht. Und bei körperlicher wie geistiger Fitness sind Motivation und Freude sehr wichtig. Fehlen diese, läuft nichts.

Lässt sich die geistige Fitness auch im Alter und bei neurologischen Erkrankungen wie Parkinson beeinflussen?

Auf jeden Fall! Es ist nie zu spät. Bei Parkinsonbetroffenen kommt etwas hinzu: Bei ihnen ist Bewegung noch wichtiger. Und die Bewegungen, zum Beispiel bei Schrittübungen, sollten möglichst gross sein.

Kann der Abnahme kognitiver Fähigkeiten vorgebeugt werden?

Ja. Das wird auch als kognitive Reserve bezeichnet. Sie hilft, Beeinträchtigungen im Gehirn auszugleichen. Das lässt sich bereits im Alter von 20 Jahren aufbauen. Hilfreich sind etwa ein guter Bildungsgrad, vielfältige sportliche Aktivitäten und ein gutes Gehör. Über kognitive Reserven verfügt auch, wer eine Fremdsprache spricht.

Wie kann jemand geistig fitter werden?

Funktionen, die nicht gebraucht werden,



Peter Brugger

Neuropsychologe und Teamleiter Neuropsychologie am Rehazentrum Valens; er ist emeritierter Professor für Verhaltensneurologie an der Uni Zürich.

gehen verloren. Kognitive Fähigkeiten sind wie ein Muskel: Um sie zu erhalten, braucht es regelmässiges Training. Und wie im Sport ist es gut, sich ab und zu richtig anzustrengen. Routine ist da nicht hilfreich. Sie hilft höchstens, das Einrosten zu verlangsamen. Doch um zu trainieren, sollten Routinen durchbrochen werden.

Was wirkt am effektivsten im Alltag?

Als Neuropsychologe darf ich keine Medikamente verschreiben. Aber ich verschreibe Parkinsonbetroffenen, zu jassen. Wer das früher gern gemacht hat, sollte wieder damit beginnen, mit der Partnerin, dem Partner und mit Freunden. Es geht auch um sozialen Austausch. Gut ist es auch, motorische und kognitive Aufgaben zu kombinieren. Indem man zum Beispiel Spielkarten nach Farben sortiert und gleichzeitig Tiernamen aufzählt.

Was bringt es, Kreuzworträtsel oder Sudoku zu lösen?

Das bringt nicht viel. Es handelt sich um Routineaufgaben, und meistens werden sie allein gelöst. Zudem lässt sich die so erworbene Fähigkeit nicht auf andere Aufgaben übertragen. Besser ist es, regelmässig ein neues Brettspiel zu lernen. Geeignet sind auch motorische Spiele wie Boccia, die in der Gruppe geübt werden müssen. Oder man lernt eine neue Sprache, am besten auch grad mit anderen Anfängerinnen und Anfängern.